Los piñones, además, van acuñados sobre un árbol guiado por dos cojinetes, y éstos se apoyan sobre una viga muy rígida, sujeta con pernos sobre un hierro en I perpendicular á la dirección de esta última, de tal suerte que este árbol pueda, gracias á la elasticidad transversal de este hierro en I, tener lateralmente una cierta inclinación para compensar los defectos de precisión en la talla de los dientes y asegurar una repartición uniforme del refuerzo transmitido.

La relación de transmisión es de 5 próximamente (35 y 176 dientes) y los piñones, que tienen 36 centímetros de anchura próximamente, son suficientes para transmitir una potencia de 6.000 caballos, con una velocidad de los piñones de 1.500 vueltas por minuto.

Los constructores de esta transmisión estiman que se podrá reducir en un 50 por 100 próximamente el peso de las turbinas actualmente instaladas en los acorazados del tipo *Dreadnought*, y también se ganará notablemente en el de las calderas que las alimentan gracias al mejor rendimiento de las turbinas.

## La resistencia de los cimientos de pilotaje á los esfuerzos estáticos verticales.

Las propiedades precisas que hacen que la madera pueda resistir á las acciones mecánicas, su casi indestructibilidad cuando están completamente sumergidas, hacen que aún se les dé la preferencia sobre otros materiales de construcción cuando se trata de establecer cimientos en terrenos auríferos.

Hay, por otra parte, casos muy frecuentes en Helanda, en que la madera se impone, y unicamente los pilotes pueden asegurar buenos cimientos en ciertos terrenos muy blandos, en que es imposible llegar á la roca viva.

Como los edificios modernos son cada vez más pesados, importa determinar exactamente la carga estática máxima que los cimientos de madera pueden soportar.

Experimentos en este sentido se han hecho por M. N. Tjaden en la Technische Hoogeschoal de Delft y que él mismo sita en *De Ingenieur* de 11 de Septiembre y del 23 de Octubre.

El método consistía en aplastar un trozo de pilote, con ó sin interposición de una zapata, entre dos bloques de acero; en medio los acortamientos, ó, en el caso que ocurriera, las penetraciones del pilote en la zapata producidas por presiones crecientes, conocidas y ejercidas sobre las maderas aproximando los dos bloques de acero, y, finalmente, en anotar los instantes en que se producían grietas ó roturas ó chasquidos.

Tres series de experimentos se han hecho.

En la primera serie de experimentos no se operó más que con pilotes de pinabete ó pino.

En tanto que la presión ejercida por centímetro cuadrado de sección del pilote no se aproximaba á la presión que producía el chasquido, los acortamientos crecían muy lentamente con la presión. La presión de rotura estaba comprendida entre 172 y 235 kilogramos por centímetro cuadrado para las maderas tiernas de Europa.

En la segunda serie de experimentos se coronó el pilote con una zapata, cuyas fibras estaban dispuestas perpendicularmente à las del pilote.

Cuando esta zapata se hace de la misma madera que el pilote, éste penetra siempre en la zapata produciendo una oquedad.

Frecuentemente las capas concéntricas anuales de la madera se llevan al fondo de esta huella.

La aparición de grietas en la zapata tiene siempre lugar antes de que el pilote se parta, por ejemplo, á una presión de 60 kilogramos por centímetro cuadrado para un pinabete que se parte á 235 kilogramos por centímetro cuadrado bajo forma de pilote.

Hay, por consecuencia, interés en emplear para las zapatas una madera más dura que la del pilote.

Así, un pilote de pinabete estalla á 210 kilogramos por cen-

tímetro cuadrado contra una zapata de encina que permanece intacta á esta presión, aunque la cabeza del pilote haya penetrado en la zapata.

Se puede con toda seguridad adoptar, sin temor de deformaciones perceptibles, presiones de trabajo de 15 kilogramos por centímetro cuadrado para las maderas tiernas (pino, pinabete), 25 kilogramos para el pinabete de América y 40 kilogramos para la encina y la encina de Australia (Stringy bark de los ingleses).

Es posible separarse tanto más de estos límites cuanto el peso de los edificios actúe sobre sus cimientos de una manera más progresiva y se reparte más uniformemente á medida que avanza la construcción.

La tercera serie de experimentos se han hecho sobre pilotes, cuya cabeza estaba provista de una espiga que atravesaba la zapata y venía à apoyarse contra un madero. Por consecuencia, se ensayaba al mismo tiempo un trozo de pilote ensamblado con su zapata y el madero colocado sobre ésta.

Cuando la zapata es de la misma madera que el pilote, se aplasta antes de que el pilote se rompa y la espiga se imprime en el madero. Conviene, pues, hacer estas zapatas de madera más dura que el pilote.

Se puede en estas condiciones hacer trabajar todo á 40 kilogramos por centímetro cuadrado, haciendo los pilotes con maderas tiernas.

Este modo de ensamblaje es excelente, hace que la zapata contribuya á la repartición de la presión é interesa también al madero.

Debe preferirse para mayor seguridad y economía á los procedimientos en los cuales se emplea la misma madera para todas las piezas, pero en las cuales se trata de evitar la rotura de la zapata reforzándola con una armadura metálica.

Tienen, en fin, la ventaja de resistir mejor à los esfuerzos laterales que, en el caso en que ocurran, se ejercen sobre los pilotes ó sobre las zapatas, caso bastante frecuente en los terrenos blandos.

## El peso de la nieve

En el Deon und Eisen del 24 de Septiembre, M. L. Schaller da cuenta de los resultados de los ensayos que ha realizado para determinar la densidad de la nieve que carga las edificaciones en invierno, según la temperatura, el modo como se ha depositado y su mayor o menor pureza.

El autor ha operado sucesivamente sobre la nieve seca caída en una caja, al abrigo del viento, ó expuesta á un viento moderado, sobre la cargada á pala en esta caja y apisonada con el pie en capas de 5 centímetros de espesor, ó cargada á pala y apilada; sobre nieve fundente impregnada de agua hasta el rechazo y, finalmente, sobre nieve que contenía materias extrañas.

Ha encontrado para estas diversas clases de nieve densidades que variaban entre 0,12 y 1,31.

El autor termina recordando las alturas máximas de la nieve observadas en diferentes regiones de Alemania, dando una nueva fórmula que permite calcular la carga que soportan los tejados por el hecho de esta nieve, en funcion de la altitud del lugar.

Esta carga puede llegar hasta 310 kilogramos por metro cuadrado de superficie cubierta.

## La composición química de las escorias empleadas en la fabricación del cemento.

La fabricación del cemento de escoria ha tomado en estos últimos años un gran desarrollo. Pero la hidraulicidad de este cemento es muy variable, pues no está bien estudiada todavía su fabricación.

M. H. Passow ha sometido la cuestión à una serie de investigaciones experimentales que expone en el Sthal und Eisen del 18 de Agosto.